

LUNES 28 DE ENERO DE 1811.

CORTES.

**D**ia 24. Se aprobaron los poderes de un Diputado de Cataluña. = Jurò otro Sr. Diputado. = Fué electo Presidente el Sr. Perez, de la Puebla de los Angeles; Vice-Presidente el Sr. Gutierrez de la Huerta; y Secretario, en lugar del Sr. Martinez, el Sr. Trávér.

Por la comision nombrada para la Biblioteca se dió informe acerca de la del Real Cuerpo de Marina, destinada para las Córtes: dice, que dió el encargo de examinarla al Sr. Gallardo, quien ha presentado varios índices; que como unos 2<sup>o</sup> volúmenes de distintas materias pueden servir para úso de las Córtes: propóne se confiera à dicho Sr. Gallardo el destino de Bibliotecario, y que se coloque la Biblioteca en una sala de San Felipe. Se aprobó el informe de la comision.

A la de Hacienda pasó la minuta de decreto presentada por el Sr. Laserna para llevar à efecto su proyecto de cédulas para el empréstito de cinco millones de pesos.

Dia 25. Se leyeron varios recursos á que se dió la correspondiente direccion.

La comision de Justicia informó sobre dos memoriales del Mariscal de Campo D. José Aguirre Irisarri. En el primero hace presente, como defensor de Zaragoza, que con arreglo al decreto de la Junta Central le corresponde el grado de Teniente General. En el segundo; que renuncia su derecho à este grado, y solicita se le declare benemérito de la patria en grado eminente, y que se le emplee en su clase, y con el sueldo que disfruta, en qualquier ejército: y si no hubiese lugar à esto, que se le destine en qualquiera de ellos en clase de voluntario, haciéndose mencion de su instancia en la Gazeta de la Regencia &c. La comision opina, que el emplear à este individuo corresponde al Consejo de Regencia; y en quan-

to á premiarle, podrá hacerse conforme al plan que se está formando por la comision de premios.

El Sr. Terreros apoyó la solicitud del Sr. Aguirre, diciendo que debia pasar con recomendacion á la Regencia.

El Sr. Gonzalez hizo elogio del Sr. Aguirre: dixo, que siempre habian sido desatendidos los patriotas por los anteriores gobiernos; que en este número se contaban el Sr. Aguirre y él, porque no adulaban &c., y por último añadió: que Aguirre en Sevilla, y baxo su firma, habia llamado traidor á Cornel.

Apoyó algun otro dicha solicitud.

Sr. Aznares: sea premiado enhorabuena el general Aguirre, y qualquiera que se haya hecho acreedor á ello; pero no puedo sufrir que se pierda el respeto á V. M. insultando en su presencia, y llamando traidor á un sujeto como el Sr. Cornel.

Sr. Gonzalez: es cierto lo que he dicho, y se justificará. Hubo acaloramiento, tocó la campanilla el Sr. Presidente, y en seguida se aprobò el dictamen de la Comision.

Continuó la discusion sobre el modo y forma del nombramiento de Diputados en Còrtes por la América.

### LOS CORACEROS DE PAPEL.

Escriben de Tarragona, que cien coraceros nuestros estrenaron sus espadas en 70 dragones enemigos: fueron estos inmediatamente arrollados; y enfurecidos los nuestros por la expresion del comandante frances, que para animar á los suyos les dixo: *ces cuirassiers sont de papier*, (estos coraceros son de papel) arremetieron contra ellos, y no dexaron uno solo á vida.

Ayamonte 21 de enero. = Se acaba de recibir el adjunto parte de Copons. Este se balla en Trigueros, de donde desalojó al enemigo, y no se duda marche adelante, pues basta Sevilla no ballará embarazo.

### PARTE DE COPONS.

Excmo. Sr. = He buscado hoy al xefe Remond en este punto á donde se habia retirado despues que mi vanguardia baxó á la suya en S. Bartolomé el 16 de este, y ha sufrido

la misma suerte el todo de su division con bastante pérdida; lo que aviso á esa superior Junta para su conocimiento y satisfaccion = Dios guarde &c. Trigueros 20 de enero de 1811 á las 4 de la tarde.

Ayamonte 22 de enero = Sigue Copons persiguiendo á la canalla por el camino de Niebla; sigue buyendo el enemigo.

Tarragona 6 de enero = Tortosa ha sufrido la misma suerte que los demas pueblos que de grado ó fuerza son presa de estos abominables monstruos, los franceses: á su entrada en ella se siguió un horroroso saqueo de 24 horas: robos, sacrilegios, asesinatos, violaciones, incendios y todo género de crueldades en que estos tigres se complacen, son el pago dado á esta malhadada ciudad. ¡Ojalá sirva á lo ménos de escarmiento para que todos prefiramos ántes sepultarnos baxo ruinas, que ser juguete de esta infame canalla!

Idem 8 de enero = Queda disuelto el Congreso de esta provincia por disposicion del general interino, quien le hizo saber que las demasiadas autoridades entorpecian las operaciones.

A dos individuos del Congreso les ha dado tres horas de término para salir de esta plaza; providencia que todos bemos celebrado. Han llegado el baron de Eroles, Milans, Clarós, y demas comandantes de gente armada, pues parece vá á arreglarse el plan de operaciones ulteriores. Entra el regimiento de Iliberia de Villaseca, en cuyo pueblo, Canonja y Reus quedan nuestras tropas. Corre la voz de que el enemigo se dirige por tres puntos ácia esta plaza. Estamos en un puerto de mar; nuestra situacion es muy diferente de la de Tortosa. (Carta particular.)

Idem 12 de enero = Hoy ha entrado aquí un parlamentario, no se sabe con qué objeto: á consecuencia se ha fixado el siguiente cartel. = Aviso al público. = En testimonio de la mas firme resolucion de defender esta plaza hasta derramar la última gota de sangre que corra por las venas de sus dignos y valerosos defensores, ha dado vuestro comandante general interino la órden mas terminante para que no se admita parlamentario alguno que el enemigo envie, sea qual fuere el asunto del parlamento = Quartel general de Tarragona 12 de enero de 1811 = El Marques de Campoverde.

Idem 16 de enero. Por la gazeta extraordinaria de hoy se



manifiesta la gloriosa acción que el coronel Sarsfiel tuvo el día 15. Toda la division italiana, dice en su oficio, de los regimientos 01.º y 2.º ligero, 4.º y 6.º de línea, y un batallón del 5.º de dragones, y una compañía de velites de á caballo, han sido batidos y destrozados completamente. La acción ha sido sangrienta; pero su resultado tan favorable, que no me queda mas que desear. Los generales Fontana, Palombino y Eugeni se dirigieron á atacarnos. Entre el Valls y el Pla se comenzó la acción. Las divisiones batieron en línea por el espacio de tres horas, hasta que reforzado el enemigo se dirigió con 400 hombres al pueblo de Figuerola con el objeto de atacar nuestro flanco derecho. En vista de esto atacamos el pueblo y desalojamos al enemigo, persiguiéndole hasta cerca de Valls: su caballería aunque en número de 500 hombres no pudo resistir á la nuestra; una parte pudo huir, y el resto quedó en el campo acuchillada. Toda la tropa se portó valientemente; los búscas reales de Granada, y los de la Maestranza de Valencia decidieron la victoria. La pérdida del enemigo no baxa de 600 hombres entre muertos y heridos, sin contar los prisioneros, que aun van llegando: cálculo que la nuestra será de 150.

Idem 17 de enero = La gazeta extraordinaria de hoy anuncia otro encuentro tenido ayer por nuestras tropas, cuyo ardor obligó en breve tiempo á los enemigos á meterse en Valls, donde hacian fuego desde las ventanas. Se creia que su número no pasaba de 600 infantes y 300 caballos; pero quando nuestras tropas estaban empeñadas en acabar con este número de enemigos, se recibió aviso que ascendian á 1500 hombres, y que ademas venia otra columna de infanteria y 600 caballos de la parte de Lérida. Se dispuso la retirada, y en los movimientos del enemigo que hacia por atraernos, y fingia huir se conoció su superioridad, y el ardor de que se valia; pero la prudencia del general evitó este lazo, verificando la retirada con el mayor orden sin perder ni un solo hombre. El general Eugeni, paisano de Bonaparte, salió herido en su acción con D. Pedro Sarsfield. La acción de ayer costó al enemigo 9000 hombres.